
   

 

 

 
 

 

 

 
 

ATA MARÇO/2024 – REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO 

MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, 

realizada no dia 14 de março de 2024, às 

18h, no formato online pela plataforma 

Meet. 

 

Aos cinco dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e quatro, às dezoito 1 

horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por 2 

meio do Diário Oficial nº 6862, de doze de março de dois mil e vinte e quatro, 3 

no Auditório da Casa dos Conselhos Augusto Ângelo Zanatta, Centro de 4 

Petrópolis. Com a presença das senhoras conselheiras: ADRIANA REGINA DE 5 

PAULA, ALINE DE CARVALHO LIMA, ANDREA VIEIRA AREAS, ÂNGELA 6 

MARIA ARAÚJO DE ALCÂNTARA, AUREA GONÇALVES DA SILVA, CAMILA 7 

ZAIDEN REMPTO, CARLA MARIA DE ANDRADE FREITAS BRITO, 8 

CAROLINA LOPES DE QUEIROZ TROYAC, CASSIA NILCE DOS SANTOS 9 

HAMMES, DANIELA DE FREITAS MACIEL BARBOZA, DIANA ILIESCU, 10 

ELSIE ELEN LOUREIRO DE CARVALHO, GLAUCIA DE FÁTIMA BARBAN 11 

MORELLI, JANE LUCI DA ROCHA SOUZA, KAROLINE VICTÓRIA 12 

CERQUEIRA DOS SANTOS, MAGALI ARTIS, MARIA AUXILIADORA PIRES 13 

RIBEIRO, MARIA DE FÁTIMA DA SILVA, MARIA DE LOURDES THOMAZ DE 14 

SOUZA, MARIZA ALVES DE FARIA, MICHELE DO VALLE HOELZ, PÂMELA 15 

MÉRCIA PINTO GOMES, PRISCILA LISBOA BASTOS, PRISCILA REZENDE 16 

DA SILVA ALMEIDA, ROBERTA APARECIDA DA SILVA LIMA, SIMONE 17 

IZIDIO CESÁRIO GARRIDO, SONIA CRISTINA DA SILVA FURTADO, 18 

SUELEN ABREU AGASSIS RIBEIRO, THAIS JUSTEN GOMES, VALESCA DE 19 

OLIVEIRA GONÇALVES e VIVIANE MARQUES DE MENEZES FIDELIS. 20 

Também estavam presentes, Lilian Regina, Cristiane Montes, Marcia Schanuel, 21 

Desiree e Caroline Brasil. A reunião teve como pauta publicada: 1) Aprovação 22 

da Ata anterior; 2) Informações sobre a VII Conferência Municipal dos Direitos 23 



da Mulher; 3) Informe das Comissões; 4) Assuntos Gerais. A Conselheira Silvia 24 

Fernanda Pereira, justificou a sua ausência e da titular Flôr de Lis Xavier de 25 

Menezes, via whatsapp, pois estavam fora do município, cumprindo agenda no 26 

Conselho de Entidades Gerais da UBES. A Conselheira Verônica Marcolino, 27 

justificou a sua ausência e de sua suplente, Janaina Pereira de Medeiros, via 28 

whatsapp, pois ambas estavam afastadas por problemas de saúde. A 29 

Presidente Luciane Bomtempo deu início à reunião às dezoito horas e trinta 30 

minutos, após cumprimentar e agradecer a presença de todos. A Presidente 31 

Luciane Bomtempo iniciou este ponto de pauta apresentando o calendário 32 

2024 com 12 fotos escolhidas a partir do Concurso que a prefeitura de 33 

Petrópolis promoveu, através do Instituto Municipal de Cultura, realizado em 34 

2023, em comemoração aos 180 anos de Petrópolis e que foi distribuído na 35 

reunião. Como primeiro ponto de pauta, A Presidente Luciane Bomtempo 36 

explicou que devido a problemas no computador, as atas não foram enviadas 37 

em tempo e por isso ficarão para aprovação na próxima reunião. As 38 

conselheiras presentes concordaram sem ressalvas. No item 2 da pauta, a 39 

Presidente Luciane Bomtempo solicitou que a Conselheira e Coordenadora da 40 

Comissão Organizadora da Conferência, Karoline Cerqueira passasse os 41 

informes da organização. A Conselheira Karoline Cerqueira disse que com 42 

apenas 24 horas de disponibilização do link para inscrição no site da prefeitura, 43 

já haviam inscritos e que o sistema utilizado para as inscrições é pioneiro no 44 

site da prefeitura. Neste link, foi pensado em cada detalhe para reunir o 45 

Maximo de informações para que desejasse participar da Conferência. Karoline 46 

Cerqueira deu um informe após falar da Conferência, sobre os 6 anos do 47 

assassinato de Marielle Franco e que o município de Petrópolis fez uma 48 

homenagem para ela, reinvidicando os direitos da mulheres, das mulheres 49 

negras e das mulheres nas suas diversidades. O item 3 da pauta, nenhuma 50 

comissão apresentou informes além da Comissão de Organização para a 51 

Conferência das Mulheres 2024. Em Assuntos Gerais, item 4 da pauta, a 52 

Presidente Luciane Bomtempo disse que convidou o Prefeito Rubens 53 

Bomtempo que estivesse presente nesta reunião, para anunciar o nome da 54 

primeira Secretária de Direitos e Políticas para as Mulheres do município de 55 

Petrópolis. Luciane disse que tem muito orgulho em estar Presidente do 56 

Conselho da Mulher e poder construir esta pauta dentro deste Conselho, um 57 

avanço tão significativo para as políticas públicas pelas mulheres, 58 

principalmente depois dos momentos difíceis que os conselhos passaram, por 59 



todas que estão neste conselho há muitos anos, por serem resistência na 60 

causa. A Presidente Luciane Bomtempo disse que quando começou a se 61 

pensar na criação da Secretaria da Mulher, no início deste 4º mandato do 62 

Prefeito Rubens Bomtempo, foi um trabalho muito bem estudado, mas o mais 63 

importante nesta construção é o fato do Prefeito Rubens Bomtempo sempre 64 

valorizar a presença das mulheres nos cargos de chefia e gestão e desde 65 

2001, em seu primeiro mandato, o cargo responsável pela pasta da Secretaria 66 

de Obras foi uma mulher, a senhora Ana Maria Zanetti e não somente ela, 67 

varias mulheres ocuparam cargos importante durantes as gestões do então 68 

Prefeito, pois isto é uma característica de governo Rubens Bomtempo. E 69 

apesar de algumas pessoas serem contra a criação desta secretaria, ela terá 70 

muito a contribuir para o município de Petrópolis, citando o caso da denuncia 71 

feita no Ministério Público, dizendo que a secretaria não atende ao município, 72 

pois ao ver desta pessoa, a pasta privilegia mais cargos em comissão do que 73 

funções gratificadas ou profissionais de carreira. A Conselheira Ângela 74 

Alcântara disse que o público eleitoreiro do município de Petrópolis é 75 

constituído em 53% por mulheres. A Presidente Luciane Bomtempo disse que 76 

atitudes como estas, não irão fazer com que este governo desista da criação 77 

da Secretaria de Políticas para as Mulheres. Luciane Bomtempo disse que esta 78 

reunião aconteceu em uma data emblemática, citando um pouco da trajetória e 79 

o que aconteceu com Marielle Franco e dizendo que em memória dela, o 80 

Conselho Municipal de Direitos da Mulher estava fazendo história, para que o 81 

município possa crescer na luta pelas mulheres. A Presidente Luciane 82 

Bomtempo disse que ela e o Prefeito Rubens Bomtempo pensaram bastante 83 

antes de escolher o nome da pessoa que conduziria a nova secretaria, que 84 

esta secretaria tenha o olhar de representação da população, Luciane disse 85 

que um terço do secretariado do governo está sob a direção de mulheres, um 86 

total de oito secretarias, além de muitas outras mulheres que atuam ativamente 87 

como assessoras do governo, mencionando a pessoa de Karoline Cerqueira 88 

com muito carinho e orgulho. A Presidente Luciane disse que com a criação da 89 

nova secretaria da Mulher, o COMDIM deixaria de ser vinculado ao Gabinete 90 

do Prefeito, para fazer parte da nova secretaria e consequentemente a 91 

presidência do conselho passará a ser ocupada pela Secretária da Secretaria 92 

da Mulher. O Prefeito Rubens Bomtempo disse que todas as coisas precisam 93 

ter um sentido ou uma razão para ter presença como uma ação, e quando se 94 

consegue enxergar através de muitas lutas para conquistar um espaço, as 95 



recompensas chegam e a criação da Secretaria de Políticas e Direitos das 96 

Mulheres é uma dessas recompensas, para um Conselho tão atuante como é o 97 

COMDIM. Rubens disse que em seu primeiro mandato, no ano de 2001, não 98 

existia o CRAM e foi em seu mandato, através de mulheres aguerridas que 99 

criou-se o Centro de Referência ao Atendimento à Mulher. O fortalecimento das 100 

políticas publicas voltadas para a garantia de direitos, no sentido de construir 101 

uma rede, não é tão simples assim, com um processo democrático onde 102 

existem avanços e retrocessos. O Prefeito Rubens Bomtempo disse que muito 103 

se alegra, ao ver que em vários setores públicos se tem mais mulheres do que 104 

homens trabalhando, exemplificando os três poderes municipais e que isso faz 105 

com que a administração pública e a sociedade civil se modifiquem, 106 

transformando com o tempo, fruto do processo de construção gradativa, 107 

fazendo um caminho que as pessoas precisam para perceber e avançar como 108 

sociedade e como governo. Continuando seu discurso, o Prefeito Rubens 109 

Bomtempo disse ser grato a Deus, por todos os dias ter a oportunidade de 110 

perceber o mundo em vive e quanto evoluiu enquanto ser humano, e que todos 111 

têm a chance de melhorar todos os dias e construir um futuro melhor. E diante 112 

desta fala, o Prefeito Rubens Bomtempo nomeou Thaís Justen, como a 113 

primeira Secretária de Direitos e Políticas para as Mulheres, pois disse que 114 

entregar esta pasta nas mãos de uma pessoa que já está vivendo esse 115 

processo de construir um novo tempo, uma pessoa jovem, que estuda, se 116 

especializa e já vive uma grande experiência no CRAM, enaltecendo que Thaís 117 

não só tem conhecimento técnico, mas tem também muita experiência prática 118 

nesta pauta e com o tempo, o ponto de vista político, Thaís estará em 119 

aprendizado para se preparar no dia a dia, principalmente na capacidade para 120 

tomar decisões. O Prefeito Rubens Bomtempo concluiu sua fala dizendo que 121 

tudo é um processo e precisa ser produzido intersetoridade, cumprir desafios 122 

unindo todas as áreas pelo bem de todos. A Vice-Presidente Viviane Marques 123 

disse que ficou muito feliz com a indicação de Thais Justen para ser a nova 124 

secretária, pois acredita que Thaís fará tudo o que for preciso para lutar pelas 125 

mulheres do município e que esta gestão deu a oportunidade para o Conselho 126 

se reerguer e através da Thais, enquanto coordenadora do CRAM, Viviane 127 

pode aprender muito mais sobre o ciclo da violência contra a mulher, tendo a 128 

certeza que a Secretaria da Mulher está em ótimas mãos, pois vê que muitas 129 

mulheres conseguirão chegar onde querem, pois Thais é sensível em fazer a 130 

leitura da real necessidade de cada mulher do município, seja na educação, na 131 



assistência, na cultura e em todas as áreas. A Presidente Luciane Bomtempo 132 

parabenizou Thaís, uma advogada atuante na causa pelas mulheres e que 133 

aceitou o desafio de coordenar o CRAM, quando o Prefeito Rubens Bomtempo 134 

assumiu a prefeitura, destacando o empenho de Thaís na construção da Lei do 135 

Fluxograma e na criação da Secretaria da Mulher. Thaís Justen agradeceu 136 

dizendo que a Secretaria da Mulher é um conquista de cada uma das 137 

conselheiras e uma conquista da trajetória do governo de Rubens Bomtempo, 138 

governo este, que Thais disse acompanhar desde a adolescência, e que está 139 

disposta a provar que foi um acerto de gestão ter criado esta secretaria. Thais 140 

disse que nenhuma conquista acontece do nada, ela vem de anos de lutas, 141 

anos estes, realizados por muitas das conselheiras que compõem o conselho 142 

até os dias de hoje e que a secretaria será um instrumento para conseguir 143 

implementar a política que será discutida na 7ª Conferência de Políticas para 144 

as Mulheres, marcada para acontecer em abril. Thaís continuou sua fala 145 

dizendo que ela, Luciane, karoline e Suelen, se dedicaram e estudaram muito 146 

sobre as leis de secretarias de outros municípios, para conseguir entender 147 

como eram as estruturas e pensar em uma secretaria que realmente 148 

conseguisse atender as demandas das mulheres e este é o inicio de um 149 

trabalho muito longo e árduo, mas que compromete-se a dedicar-se e poder 150 

contar com a ajuda de outras secretarias de Petrópolis e principalmente da 151 

Sociedade Civil. Thaís concluiu dizendo “Vamos continuar na luta, vamos 152 

continuar juntas e erguidas”. A Presidente Luciane Bomtempo abriu a palavra 153 

para as presentes deixarem suas considerações. A Conselheira Ângela 154 

Alcântara disse que este é um marco na história do COMDIM, pois muitas 155 

conselheiras acompanharam e sofreram com ela, as marcas deixadas por 156 

outros gestores municipais e vendo agora, a criação da Secretaria da Mulher 157 

virar realidade e ter a Thais Justen como a primeira Secretaria da pasta, com 158 

um currículo excelente e que atualmente faz seu mestrado baseado na 159 

violência contra a mulher. Ângela concluiu agradecendo ao Prefeito Rubens 160 

Bomtempo e à Presidente Luciane Bomtempo por sempre valorizarem a luta 161 

pelas mulheres. A Conselheira Maria de Fátima disse que está muito feliz pela 162 

nomeação de Thais, pois Thaís é sensível e tem sororidade para com as 163 

demais mulheres. E que a secretaria da Mulher não irá tratar somente sobre a 164 

violência contra as mulheres, ela tem outros campos a serem explorados, como 165 

cultura e educação e citou um projeto em que sonha inaugurar, a Fábrica 166 

Escola de Mulheres. A Conselheira Glaucia Morelli parabenizou Thaís pela 167 



nomeação e disse que os casos de desvalorização e desrespeito às mulheres 168 

petropolitanas, ainda é muito grande e que vem lutando há muitos anos pela lei 169 

da igualdade salarial entre homens e mulheres e que está a disposição para 170 

contribuir para que Petrópolis seja declarado território livre da desigualdade 171 

salarial entre homens e mulheres. Mariana falou em nome de toda equipe do 172 

CRAM, agradecendo à Thais por toda experiência, apoio, ensinamento e 173 

empatia por toda a equipe e usuárias do CRAM. A Conselheira Suelen Ribeiro 174 

relembrou a sua trajetória no COMDIM desde o final de 2019 e falou da 175 

dificuldade de se manter de pé naquele momento e quando mudou a gestão, o 176 

Conselho pode construir e caminhar com tantas políticas para as mulheres e 177 

conhecer a Thais mais de perto, consegue ver o quanto ela é ética, cuidadosa 178 

e aguerrida em sua trajetória política, e disse que tamanha é sua felicidade por 179 

dividir este momento com tantas outras mulheres aguerridas deste conselho, 180 

parabenizando a Thais mais uma vez pela indicação. A Conselheira Livia 181 

Miranda disse que o momento é decisivo para o município de Petrópolis, onde 182 

se faz uma curva na história da luta das mulheres da cidade. Livia 183 

identificando-se como servidora municipal, disse que para a categoria, ter uma 184 

secretaria que vai pensar numa política de mulheres é um compromisso muito 185 

grande para uma política de avanço, que existem outros municípios maiores 186 

que não possuem uma secretaria de Mulheres. Concluiu sua fala, 187 

parabenizando ao governo Rubens Bomtempo pela preocupação com a vida e 188 

o desenvolvimento das mulheres e com o avanço das políticas públicas deste 189 

município. A Conselheira Thais Justen disse que a data desta reunião foi 190 

escolhida com o propósito de homenagear a memória de Marielle Franco, por 191 

seu assassinato político, e para Thais, falar de Marielle ao algo bastante 192 

significativo, pois se conheciam pessoalmente, através de movimentos 193 

realizados através da faculdade UFRJ, por terem amigas em comum e tem a 194 

certeza que o município construirá cada vez mais direitos e garantias para que 195 

as mulheres periféricas consigam construir seus lugares de poder, com o 196 

combate a questão de gênero da mulher, o combate ao racismo, a LGBTFobia, 197 

a emancipação das mulheres mais pobres e que nenhuma luta se faz sozinha. 198 

A Secretária e Conselheira, Diana Iliescu parabenizou Thaís pela nomeação e 199 

disse que ela representa a todas as mulheres, parabenizando ao prefeito 200 

Rubens Bomtempo e à Presidente Luciane Bomtempo pela conquista. A 201 

Conselheira Cassia Hammes agradeceu pela oportunidade de estar de volta ao 202 

conselho e parabenizou ao Prefeito e à Presidente do Conselho, pela conquista 203 



da Secretaria de Mulheres, parabenizando também, a Thais Justen pela 204 

nomeação e concluiu sua fala parabenizando a vice-presidente Viviane 205 

Marques por seu lugar de destaque no conselho, lembrando que por muitas 206 

vezes incentivou Viviane a continuar a caminhada. A reunião terminou com a 207 

apresentação da cantora Vitória Gabriele. Nada mais havendo a tratar, a 208 

Presidente Luciane Bomtempo encerrou a reunião às dezenove horas e 209 

cinquenta e quatro minutos, agradecendo a participação de todas. Essa ata 210 

segue lavrada e assinada por mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, Secretária 211 

Executiva e pela Presidente, Luciane Bomtempo. 212 

 
 

________________________________________ 

Gisele Cristina de Paula Moreira  

Secretária Executiva do COMDIM 
 

 
 

_________________________________________ 
 

Luciane Martins Bessa Bomtempo 

Presidente do COMDIM 


